

# くらしに役立つ制度紹介



# 国保税の減免制度の改善を

## 米原市民報

日本共産党米原市議団  
清水隆徳 Tel.52-1969  
藤田正雄 Tel.55-1128  
太田幸代 Tel.54-2286

http://www.jcp-maibarashigidan.com

### 国保税の通知が届きました。金額はどうなるのでしょうか。

国保は、自治体によって国保税か国保税と名称が違います。内容は、医療分＋介護分（40～65歳未満）＋後期高齢者支援分の合計になります。自治体によって組み合わせは異なりますがそれぞれ、所得によって決まる所得割額、加入者人数に応じて決まる均等割額、世帯当たりで賦課する平等割額の合計です。家族の人数によるので、収入のない子どもも1人に数えられることから重くなります。

最高限度額は、ほとんどの自治体で89万円だと思います。納付義務者は世帯主です。世帯主が国保に加入していない場合でも、その世帯に国保加入者がいれば世帯主に保険税の納付義務が生じます。これを擬制世帯とよんでいます（国保法76条）。

### 法定軽減と申請減免

Q 本当に高くて支払いが困難です。なにか、いい方法はありませんか。

A 国保はもともと自営業者や農家などが多かったのですが、今は非正規労働者や無職など構成が変わっています。低所得者が多いことから減免を前提にした制度になっています。国の制度で低所得者の保険料を軽減する法定軽減と、市区町村が実施する申請減免

があります。Q 法定軽減について教えてください。

A 所得に応じて均等割と平等割が軽減されます（表1）。申請は不要で自治体が自動的に適用しますが、世帯全員が所得の申告をしていないと軽減措置は適用されません。税金申告をしていなかった場合は、申告し申請しましょう。国保税で5年間さかのぼって申請できます。

Q 申請減免というのは。A 自治体が独自に決めている基準があります（表2）。「非自発的失業者の軽減」は国が定めた規定にもとづき、どの自治体でも条例で定めています。

Q 減免の根拠はどこにあるのですか。A 国は国保税は地方税法により、国保税は国民健康保険法で減免を定めています。地方税法では「公私の扶助」を受けている場合、条例により減免できると規定しており、就学援助や生活福祉資金の利用などが該当します。

Q いつ減免の申請をするのですか。A 国保税の納期は、6月末から来年3月まで10回払いとなっています。第1期の納期の1週間前まで（6月の場合は23日）に申請し認められれば、1期から減免されます。

（表2）米原市と各地の申請減免基準

行政区	減免基準
米原市	災害・拘禁以外具体的基準なし
長浜市	災害以外に休廃業、失業で所得見込みが1/2以下に減少し、保険料の割合が10%以上の者
札幌市	所得激減、低所得減免など5項目
大和市	所得減、休廃業など7項目、生活保護の1g y 2倍以下

	1人世帯	2人世帯	3人世帯	4人世帯
7割軽減	33万円	33万円	33万円	33万円
5割軽減	59.5万円	86万円	112.5万円	139万円
2割軽減	81万円	129万円	177万円	225万円

※5割軽減は1人増すごとに26万5千円、2割軽減は1人増すごとに48万円を加算します。

た分をその後に調整するところがあります。国保の都道府県化か2018（平成30）年度から始まります。減免制度を改善させないためにも、数多くの減免を認めさせることが大切です。（表1）7割・5割・2割 法定軽減の適用所得区分

6月になり、市民税や国保税の告知書が届いています。年金受給者は市民税や国保や介護保険料が年金から天引きされ負担感がますます増えてきます。年金額は下がり、天引き額は増加する一方です。現在の米原市においては、休廃業や失業で所得減少した場合の減免の基準は見当たりません。是非減免基準を強く要求します。

### 雑感

今後、生活に役立つ記事を掲載していこうと思っっています。是非、生活に関する情報をお寄せ下さい。また生活でのお困り事は湖北生健会（湖北生活と健康を守る会・連絡先63-3691長浜民商内）に相談ください。専門家・議員・弁護士等が協力して対応しています。

最近気になったこと。自民党がホームページで政治的中立「調査」と称して、教師間の監視や密告を奨励している問題です。「子どもたちを戦場に送るな」という主張が「中立性を逸脱した教育」とされていっている例も示されています。このように「中立的」が「まかり通る」なら、教師はなにを言えなくなってしまう。まして18歳選挙権が実施される中、主権者教育を進めようとしても萎縮させざるを得ません。こんな監視社会を自民党は狙っていると考えられます。萎縮させざるを得ません。「基本的人権」より「公益・公の秩序」とは何か。考えるだけでも恐ろしい。自民党が考える「公益・公の秩序」とは何か。考えるだけでも恐ろしい。